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Como todos los años, desde la Junta de Antiguos Alumnos  de Deusto os queremos trasla-
dar nuestros mejores deseos para vosotros y vuestras familias en este nuevo año que acabamos 
de iniciar, y que el espíritu de  Bosco y María Auxiliadora os acompañe y dé vitalidad durante 

este nuevo comienzo.
Es enero y nos gustaría recordar como cada año el  Aguinaldo del Rector Mayor. El de este año, 2023 es: 

“Como fermento en la familia humana de hoy. La dimensión laical de la Familia de Don Bosco.”
D. Ángel Fernández Artime nos propone discernir sobre la importancia del trabajo de los laicos en las obras 

de la Congregación Salesiana, y es que el número de estos entre la Familia salesiana es para llamar la atención. 
Parece que es un dato que habla muy bien de cómo la sociedad vive empapada del espíritu de D Bosco, y existen 
muchas dimensiones o caminos para acercarse a un mismo destino.

Además pretende ser un mensaje destinado a todos, y en especial a los niños o niñas a través de la pedagogía 
y espiritualidad que caracteriza al carisma salesiano.

La palabra fermento tiene su origen en el verbo latino “fervere” que significa hervir, espumear y fermentar, y 
a su vez, en el campo de la química supone un proceso de transformación de un cuerpo orgánico por la acción de 
otro. 

Así pues, cada uno, en nuestro lugar dentro de cada familia, en el ámbito estudiantil y educativo, o dentro del 
centro laboral, o allí donde nos hallemos estamos destinados a ser transformadores de la realidad que nos toca 
vivir, a fermentar y hacer crecer el bienestar de los que nos rodean y hacer un mundo más feliz para todos. 

Y para finalizar, nos unimos a todos vosotros un año más en la fiesta de D. Bosco; que la disfrutemos al máxi-
mo con la alegría que nos caracteriza a los que integramos esta gran familia salesiana.
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Josean Prol

SALUDO DEL DIRECTOR

SALUDO DEL PRESIDENTE
Imanol Elola

Comenzamos un nuevo año para seguir soñando con tantos proyectos como tenemos. Este 
año 2023 el Rector Mayor de los Salesianos nos propone su habitual “aguinaldo”: “Como fermento en la fami-
lia humana de hoy”. Se nos invita a toda la Familia Salesiana a ser buen fermento allí donde estemos haciendo 
realidad la solidaridad en el grupo humano donde nos haya tocado vivir. El fermento, la levadura ejerce su acción 
de forma constante y silenciosa, no mete ruido, no se promociona, no busca notoriedad, simplemente actúa para 
conseguir un buen resultado.

A todos los antiguos alumnos y alumnas, en este mes de Don Bosco, se nos invita a vivir de forma especial el 
ser parte de una gran Familia, la salesiana y se nos invita a poder encontrarnos de nuevo en las casas salesianas 
para poder recordar y poder compartir lo que ha sido nuestra vida en el ya pasado 2022. No dejes de pasar por esta 
tu casa de Deusto. Especialmente os invitamos a la Eucaristía de Don Bosco el día 31 a las 19:30.

También quiero compartir con todos la alegría de celebrar estos días varios aniversarios de los colegios de 
Bizkaia: los 125 años de la obra de Salesianos Baracaldo, los 80 años de la obra de Cruces y los 75 años de 
las Salesianas de Baracaldo. A todos, Zorionak! Feliz año 2023 y feliz fiesta de Don Bosco
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Unai Aguirre

PASTORAL 2022-2023: “Abr imos  caminos”

Invitación a la alegría
¿Has vivido alguna vez con la im-

presión de tener muchos más motivos 
para estar triste y enfadado que para 
estar alegre? 

Esta mañana he hecho una búsqueda con la palabra #alegría en la red social Instagram. Después, en la 
misma red, he buscado #tristeza. He visto que hay más publicaciones que incluyen #tristeza. Movido por esa cu-
riosidad, he repetido la búsqueda en google. Mismo resultado: al menos en número de entradas #tristeza aparece 
más miles de veces. Sé que un acercamiento sociológico a cualquier tema requiere de técnicas más complejas 
para reunir y analizar datos, pero puede ser suficiente para introducir la pregunta que me/os hacía al principio.

Hay quienes oponen la alegría a la tristeza, pero también quienes consideran ambos movimientos como 
complementarios o, al menos, no excluyentes. 

Algunas personas viven una paradoja: sienten la complejidad de la vida en todos sus aspectos (personales 
y sociales), vicisitudes, pero de alguna forma saben que hay un fondo que da sentido a la diversidad de las viven-
cias y recurren a ese fondo en los momentos cruciales. No debemos confundir esos fondos, a los que me refiero, 
con creencias religiosas o adhesiones ideológicas. Tampoco son necesariamente fruto de conquistas o equilibrios 
psicológicos. La línea es fina en ocasiones. Son fondos que están incluso sin ser percibidos emocionalmente, la-
tentes pero no patentes. Es en esos casos en los que la alegría y la tristeza pueden ir muy unidos, sin exclusión. La 
persona creyente reconoce en esos fondos su fuente de ser. Son sentimientos que, entre otras cosas, nos dicen que 
estamos haciendo lo que debemos hacer, estamos donde debemos estar, etc.; aunque no nos conmocione como 

pueda hacerlo una emoción más perceptible. 

Don Bosco es conocido también como el santo de la ale-
gría. Su vida, lejos de ser la de una persona ajena a problemas, 
errores… estuvo marcada por un gran realismo. En el dossier de 
pastoral de enero se nos recuerda que Don Bosco “vivió una ale-
gría encarnada en una realidad compleja, ambigua, llena de difi-
cultades y zancadillas. No vive una alegría fruto de la emoción 

de un momento o un simple optimismo humano, sino la certeza de poder afrontar cada situación en la presencia 
amorosa de Dios”. Él, al igual que muchas otras personas, no fue un iluso optimista. Vivió tiempos duros (¿cuáles 
no lo son?). 

A estas alturas de la vida ya sabemos que la alegría dista, al menos en ocasiones, de una foto con sonrisas. 
La alegría a la que queremos hacer referencia aquí es una alegría auténtica, que sostiene, que llama a la esperanza 
ante lo desesperante. Es una alegría que, aunque no se perciba, se practica en el cotidiano de la existencia. Ese 
tipo de alegría no llega de leyes morales ni dogmas religiosos, no llega por el tener, saber o poder. Es una alegría 
que nos hace trascender, que nos muestra que somos más 
de lo que pensamos que somos, que nos invita a la espe-
ranza. 

Si tienes motivos para la tristeza y el enfado sin esa 
alegría, si puedes: pídela. Si la percibes: agradécela.



Canonización de: “Artémides Zatti”
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El 9 de octubre de 2022 
fue canonizado el Salesiano 
Coadjutor ArtémidesZatti.

ArtémidesZatti nació en 
Boretto, en la provincia de 
Regio Emilia, Italia, el 12 de 
octubre de 1880, del hogar 
de Luis Zatti y Albina Vecchi, 
una familia granjera. Obliga-
dos por la pobreza, en 1897 
la familia Zatti emigró a la 
Argentina estableciéndose 
para iniciar una nueva vida en 
Bahía Blanca. Allí 
Artémides em-
pezó a asistir a la 
parroquia a cuyo 
cargo estaban 
los Salesianos y 
se convirtió en 
un ayudante del 
párroco, Padre 
Carlos Cavalli, 
con quien com-
partía a menudo 
el trabajo y la 
oración. Sentía 
el deseo de ser 
Salesiano y fue 
aceptado como 
aspirante por el 
Obispo Caglie-
ro y, cuando cumplió veinte 
años se integró a la Comuni-
dad en Bernal.

Empezó a estudiar con 
seriedad para recuperar el 
tiempo perdido. La Providen-
cia le confió la atención de un 
joven sacerdote que estaba 
enfermo con tuberculosis y 
que murió entonces en 1902. 
El día en que Artémides debía 
recibir su hábito, también 
él contrajo la enfermedad. 
Cuando volvió a la comuni-
dad, el Padre Cavalli lo envió 
al hospital de la misión en 

Viedma. El Padre Evaristo Garrone, con gran experiencia en ello, 
estaba a cargo del hospital. Artémides, junto con él, solicitó y 
obtuvo de María Auxiliadora la gracia de recuperarse, prome-
tiendo dedicar su vida entera a la atención de los enfermos. Se 
recuperó y mantuvo su promesa.

“CREÍ, porque sabía por fama que María Auxiliadora lo ayu-
daba de manera visible. PROMETÍ, pues siempre fue mi deseo 
ser de provecho en algo a mis prójimos. Y, habiendo Dios es-
cuchado a su siervo, SANÉ». Creí, prometí, sané. Éste es el lema 
para toda su vida. Esta vida que había recuperado ya no era más 
su propiedad; siente que era totalmente para los pobres. Los tres 
verbos «creí, prometí, sané» expresan la bendición y el consuelo 
que se derramaron en la vida de Artémides” (Papa Francisco).

En 1908 hizo su profesión perpetua como 
salesiano Coadjutor. Estaba completamente 
dedicado a los enfermos. La gente lo buscaba 
y lo admiraba. Para el personal del hospital él 
no era solamente un excelente director, sino, 
sobre todas las cosas, un excelente cristiano.

Así era como transcurría su día: “A las 4.30 
ya estaba levantado. Meditación y Misa. Visita 
a los enfermos. Después salía en bicicleta a vi-
sitar a los enfermos en la ciudad. Después del 
almuerzo jugaba con entusiasmo un juego de 
bochas con aquellos que se estuvieran recu-
perando. Desde las dos a las seis de la tarde, 
visitaba nuevamente a aquellos en el hospital 
así como también aquellos afuera del hospital. 
Después hasta las 8 de la noche trabajaba en 
la farmacia. Luego de vuelta al hospital. Hasta 
las 11 de la noche estudiaba medicina y, final-

mente, leía algo espiritual. Después iría a descansar, pero siem-
pre estaba a la orden para cualquiera que solicitara ayuda”.

Obtuvo su diploma de enfermero. En 1913 dirigió la cons-
trucción del nuevo hospital que, muy a pesar suyo, fue demolido. 
Sin descorazonarse, empezó nuevamente. Como Don Bosco, la 
Providencia era el primer y seguro ingreso del balance que tuvie-
ra que hacer de sus obras. María Auxiliadora nunca lo abandonó. 
Cuando Don Bosco soñaba con los Hermanos Salesianos, segu-
ramente quería que ellos fueran tan santos como Artémides. En 
1950 se cayó en la escalera y fue confinado a la cama. Después 
aparecieron algunas señales de cáncer. Tuvo su último suspiro el 
15 de marzo de 1951.

Una vida entregada a los demás. Con su bicicleta y el rosario 
en las manos recorría la ciudad para atender a los enfermos y en 
ellos veía a Jesús. “Artémides Zatti, ruega por nosotros”.

Francisco Martín (SBD)



AA.AA.: ¡Hola, Iván! Para empezar con esta entrevista, como hacemos siempre, nos gustaría 
preguntarte un poco sobre tu pasado como alumno en Salesianos Deusto ¿Qué nos puedes contar 
sobre tu paso por el colegio? ¿Tienes buenos recuerdos de tu formación? ¿Hay alguna anécdota 
graciosa que nos puedas contar?

I. A.: Kaixo y antes de todo, gracias por el interés que mos-
tráis en la situación de antiguos alumnos. Espero que pueda ser 
de interés tanto para los alumnos actuales, así como para todas 
las personas que han pasado por el colegio.

 De Salesianos Deusto tengo muy bue-
nos recuerdos tanto a nivel de compañeros, 
profesores, eventos, actividades, etc. Pasé 
en el colegio desde los 5 hasta los 17 años 
que terminé el bachillerato, luego fue mi 
segunda casa durante todos esos años. La 
formación recibida me llevó a continuar 
con todo lo que hice posteriormente y gra-
cias a todo ello, a donde estoy ahora.

En cuanto a una anécdota, podría contar 
que cada vez que vamos a Bilbao y vamos 
de aquí para allá, pasamos varias veces por 
delante de la puerta del colegio y como 
siempre he contado a mis hijos que ese fue 
mi colegio cuando yo era pequeño, ahora son ellos quienes no 
dudan en recordármelo y les hace ilusión. Les suelo decir que 
les he matriculado ahí para el año que viene, y eso sí, ya lo 
siento, pero el NO es rotundo. Les encanta el colegio al que 
van. Es completamente diferente y no se puede comparar.

AA.AA.: Una de los aspectos más relevantes para los en-
trevistados suelen ser las amistades que entablaron en el 
colegio ¿Sigues manteniendo relación con tus compañeros 

de clase, profesores…?
I. A.: Sinceramente, no demasiada, puesto que la distancia hace que te vayas poco a poco distancian-

do, y no es fácil tampoco verse cuando vamos de visita puesto que cada uno ha hecho su vida, su casa, 
su trabajo, niños, etc. e incluso muchos excompañeros no viven tampoco en Bilbao, lo cual lo hace 
aún más complicado. Cuando vamos solemos estar bastante ocupados con la familia y los niños. Sin 
embargo, hay algunas amistades, excompañeros y exprofesores que he podido encontrar en las redes 
sociales y que, si son relativamente activos, suelo al menos tener alguna noticia y podemos de vez en 
cuando intercambiar algún mensaje. 
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Entrevista Ivan Albestain

Tatiana Guerrero

En esta edición de la revista, queremos que conozcáis más de cerca, a un
antiguo alumno que actualmente está viviendo fuera de España. Estamos

hablando de Iván Albestain, quien estudió en el colegio Salesianos Deusto y, 
actualmente, está viviendo en Bélgica junto a su familia y trabajando en las

ofi cinas centrales de los colegios europeos. Esperamos que os guste su
experiencia tanto como a nosotr@s.

profesores, eventos, actividades, etc. Pasé 
“La formación 

recibida
me llevó a

continuar con 
todo lo que hice 
posteriormente 
y gracias a todo 

ello, a donde 
estoy ahora..”
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En mi época… (y terminé en el colegio en el 2002) no existían 
las redes sociales y por tanto algunos o no tienen o no sé cómo en-
contrarles. Para los que estamos fuera al menos las redes sociales 
son una buena herramienta.

AA.AA.: ¿Participaste en actividades de tiempo libre en Sa-
lesianos (fútbol, clubs de tiempo libre…)? ¿Qué valores crees 
que este tipo de actividades desarrollan en sus participantes? 
¿En tu caso fue así?

I. A.: En Salesianos estuve inscrito un año a baloncesto y otro 
año a futbol, pero era un paquete!!. Mi deporte favorito y al que 
dediqué mucho esfuerzo no se podía practicar en las instalaciones 
del colegio y tuve que hacerlo fuera. Me volqué completamente al 
tenis, y entrenaba todo lo que podía, sobre todo durante los fines 
de semana que es cuando mejor podía compatibilizar con el cole-
gio. Incluso más tarde compatibilizaba mi trabajo entre semana 
con monitor de tenis durante los fines de semana.

AA.AA.: Al finalizar tus estudios en Salesianos, ¿qué estu-
dios realizaste? ¿Cómo empezó tu vida laboral? ¿Trabajaste 
en Bilbao al principio?

I. A.: Seguí ligado a Deusto, en la Universidad de Deusto don-
de primero hice ingeniería técnica en informática de gestión y 
posteriormente ingeniería superior en informática. Dos o tres años 
más tarde, tras probar el mundo laboral y comenzar trabajando en 
gestión de proyectos en diferentes empresas del ámbito de la infor-
mática, decidí hacer un master en Marketing en la UPV/EHU durante los fines de semana para abrirme 
otro campo complementario a la informática.

AA.AA.: Decidiste dar el salto a Bélgica junto a tu pareja en 2014, un gran salto. ¿Qué fue 
realmente lo que os llevó a viajar a este lugar?

I. A.: Así es. Llegó el momento cumbre de la cri-
sis. Mi mujer se dedica a la ciencia y en ese momento, 

con los estudios que ella tenía, 
un master, doctorado e idiomas, 
era prácticamente imposible 
encontrar un trabajo como cien-
tífica debido a todos los recor-
tes. Sin embargo, la comisión 
europea estaba promoviendo 
contratos postdoctorales para 
científicos con una duración de 
3 años y por lo tanto, dada la 
situación en todo el estado en 
ese momento, pensamos que 
sería una buena opción a nivel 

laboral y de CV para ella.Y un contrato tras otro…por 
aquí seguimos.

En mi caso, al cabo de unos meses, al ver que ella estaba contenta con su trabajo y en Bélgica, de-
cidí lanzarme y probar yo también la aventura. Pensamos que era el momento ideal puesto que aún no 
teníamos familia (lo cual no es un impedimento, pero complica un poco más cualquier movimiento al 
extranjero).

mática, decidí hacer un master en Marketing en la UPV/EHU durante los fines de semana para abrirme 

“... al principio 
todo era nuevo, 
un nuevo país, 
cultura y nue-

vos idiomas por 
descubrir. Todo 

un reto. Poco 
a poco, me fui 
adaptando...”
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Comuniqué a mi empresa que quería abandonar por motivos personales la empresa, y tras unos me-
ses de traspaso de proyectos y demás, me vine a Bélgica con una mano delante y otra detrás buscando 
nuevos retos y oportunidades.

Y pues bueno, al principio todo era nuevo, un nuevo país, cultura y nuevos idiomas por descubrir. 
Todo un reto. Poco a poco, me fui adaptando a todo e intenté avanzar a marchas forzadas con nuevos 
idiomas, procesos de selección de todo tipo, hasta que finalmente surgió una buena oportunidad. Ahora 
estamos encantados, y vemos que es una gran oportunidad tanto para nosotros a nivel laboral como para 
los niños para su crecimiento en un entorno tranquilo, pero a la vez multicultural (en la clase de mis hijos 
hay 17 diferentes nacionalidades).

AA.AA.: Desde 2014… así que ya llevas unos cuantos años viviendo y 
trabajando en Bélgica, incluso habéis ampliado vuestra familia allí ¿Cómo 
está siendo la experiencia de vivir allí? ¿Qué es lo que más y menos os gusta 
del lugar? ¿El hecho de vivir allí está influyendo en la educación de vuestros 
hijos?

I. A.: Tras estos años, puedo decir que la experiencia de vivir en Bélgica es 
muy positiva y el país me gusta mucho. Es un país pequeño con mucha influencia 

tanto alemana, como francesa y holandesa. Debido a su localización, muy internacional y multicultural y 
el estilo de vida es bastante tranquilo. Todo está muy bien preparado y con muchísima actividad cultural 
para los niños y familias.

También hay que reconocer 
que es un país difícil, sobre todo 
al principio, y hay que saber sacar 
las cosas positivas. No es un país 
fácil cuando vienes sin trabajo y 
tienes que ponerte a buscarlo. Es 
un país donde al menos necesitas 
poder manejarte decentemente en 
3 ó 4 idiomas, lo cual es complica-
do. Aquí hay tres idiomas oficia-
les: el flamenco (un dialecto del 
holandés), el francés y el alemán; 

y casi todo el mundo habla también inglés. Lo que menos me gusta son los días cortos y fríos desde oc-
tubre hasta febrero. El resto del año, el clima es bastante agradable y con muchísimas cosas para hacer.

En cuanto a la familia, sí, en 2017 nació Ane y en 2019 Paul. Ambos van a un colegio europeo donde 
estudian todo en inglés, aunque con progresión en otros idiomas como el francés y el holandés. Además 
de los dos idiomas de casa: español y euskera. Por lo tanto, con esto casi te respondo a si afecta a la 
educación de los niños el vivir aquí. Completamente, y una de las razones por las que por el momento 
no nos planteamos volver. Hay muchas actividades culturales para sus edades casi todos los fines de 
semana. A su edad, son trilingües y si quieren, tienen la oportunidad de ampliar el número de idiomas en 
2 ó 3 más.Tienen completada ya una parte de su CV. Luego, que hagan lo que quieran y les guste, que 
al final, es lo más importante.

AA.AA.: ¿Qué nos puedes contar sobre tu trabajo en las oficinas centrales de colegios euro-
peos? ¿Cuál es tu labor allí?

I. A.:A la vez que se instalaron las instituciones europeas, allá por los años 60, fueron creados tam-
bién los colegios europeos. El objetivo de estos colegios era y es el ofrecer una educación a los hijos/as 
de aquellas familias que venían a trabajar para las instituciones europeas; de modo que estos niños/as 
pudieran hacer los estudios como si estuvieran en su país de origen, y que, si en algún momento tuvieran 
que regresar, esto no supusiera ningún problema. El diploma del bachillerato europeo, equivalente a la 
selectividad en España y está reconocido por todos los estados miembros de la Unión Europea.

que es un país difícil, sobre todo 
al principio, y hay que saber sacar 
las cosas positivas. No es un país 
fácil cuando vienes sin trabajo y 
tienes que ponerte a buscarlo. Es 
un país donde al menos necesitas 
poder manejarte decentemente en 
3 ó 4 idiomas, lo cual es complica-
do. Aquí hay tres idiomas oficia-
les: el flamenco (un dialecto del 
holandés), el francés y el alemán; 

y casi todo el mundo habla también inglés. Lo que menos me gusta son los días cortos y fríos desde oc-y casi todo el mundo habla también inglés. Lo que menos me gusta son los días cortos y fríos desde oc-
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Actualmente existen tanto colegios 
europeos como colegios europeos acre-
ditados localizados en 14 países diferen-
tes, y cada día se están solicitando más 
acreditaciones.

Desde las oficinas centrales en Bru-
selas nos encargamos de toda la parte 
pedagógica, administrativa y organiza-
cional de todos estos colegios.

Yo trabajo en la unidad del bachille-
rato europeo “European Baccalaureate”, 
y desde aquí somos el punto de contacto 
con todas las escuelas para todo lo que 
es reglamentación del ciclo del bachille-
rato (últimos dos años de secundaria). 
Además, nuestra función principal cada 

año es la gestión, administración y organización de los exámenes finales en junio (lo que sería en Espa-
ña la selectividad). Estamos en continuo contacto con inspectores y expertos de las diferentes materias 
para preparar los exámenes finales que se realizan en junio, y nos encargamos de la traducción de los 
exámenes en los diferentes idiomas, impresión y distribución de los exámenes, preparación de la correc-
ción de los exámenes escritos a través de una plataforma en línea, gestión de los correctores internos y 
externos, redacción del informe de la sesión de selectividad con datos interactivos, entre otras tareas. Es 
un trabajo muy interesante en un sistema educativo muy basado en capacidades lingüísticas.

AA.AA.: ¿Darías alguna recomendación a algún Antiguo Alumno que esté pensando en viajar 
a Bélgica?

I. A.: Si está pensando en venir a Bélgica de turismo, que no lo dude y que coja los vuelos o el coche 
cuanto antes. Es un país estupendo para visitar. En verano el tiempo es bastante templado, muchas cosas 
para hacer, visitar, y además estás en el centro de Europa y puedes fácilmente desplazarte en 2 horas 
máximo en coche a Amsterdam, Colonia, Dusseldorf, Luxemburgo, Eindhoven... Además, siempre hay 
buen chocolate, las mejores cer-
vezas del mundo y los gofres. En 
la época de invierno, un poco más 
duro por el tiempo más frio y los 
días cortos, pero merece la pena 
sobre todo, visitar todos los merca-
dos de Navidad.

Si verdaderamente alguien se 
está planteando viajar a Bélgica 
para encontrar o mejorar profe-
sionalmente, recomendaría que lo 
haga para que no se quede con la 
duda de qué hubiera pasado si no 
lo hubiera hecho. Pero, antes de 
nada, que se plantee las cosas fría-
mente, con calma y paciencia puesto que no es un país fácil como dije anteriormente, si no vienes ya 
con un trabajo asegurado. Por otro lado, es cierto queel estar tan céntrico en Europa hay muchas opor-
tunidades en empresas multinacionales, sin contar con las numerosas instituciones europeas instaladas 
en Bélgica. Siempre hay muchas oportunidades si dispones de titulación e idiomas (aunque la mayoría 
de los procesos llevan bastante tiempo y se pueden empezar sin tener que venir inicialmente aquí y 
compatibilizando con otros trabajos).

europeos como colegios europeos acre-
ditados localizados en 14 países diferen-
tes, y cada día se están solicitando más 
acreditaciones.

selas nos encargamos de toda la parte 
pedagógica, administrativa y organiza-
cional de todos estos colegios.

rato europeo “European Baccalaureate”, 
y desde aquí somos el punto de contacto 
con todas las escuelas para todo lo que 
es reglamentación del ciclo del bachille-
rato (últimos dos años de secundaria). 
Además, nuestra función principal cada 
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AA.AA.: Y a la AA. AA, ¿nos podrías dar algún consejo sobre cómo podemos mejorar nuestra 
captación de lectores?

I. A.: Pues hoy en día las redes sociales y las herramientas en línea son el mejor escaparate. Un buen 
posicionamiento en la Web y Google también es importante para que a través de palabras clave lleguen 
a la página web. Una revista interactiva podría hacer la lectura más atractiva y que llegara a más lecto-
res/visualizaciones.

Y dicen algunos estudios que la tendencia es a aprender viendo vídeos en vez de a través de la lectura, 
puesto que resulta más cómodo y visual; luego un canal en YouTube enlazado al resto de herramientas 
pienso que también podría ayudar.

AA.AA.: Después de analizar tu trayectoria personal y profesional, y mirando un poco hacia 
atrás ¿Qué importancia das al hecho de haberte formado en un Colegio como Salesianos Deus-
to? 

I. A.: Pues creo que ya no se trata únicamente de estudiar historia, química, matemáticas, euskera o 
religión, sino lo más importante son los valores que la familia inculca para ser buena persona a lo largo 
de todas las fases de la vida. Al final es lo que más cuenta, y tanto la familia de cada uno como cada 
miembro de la familia salesiana aportaron durante todos los años en el colegio las semillas de mi per-
sonalidad actual.

AA.AA.: Para terminar, siempre nos gusta realizar unas cuestiones cortas personales para po-
der conocerte un poquito más:

Tu ídolo de la infancia Carlos Moyá.
Un grupo musical  Depende de cada estado de ánimo y situación.
Una canción  El himno del Athletic. 
Una comida  Pasta en cualquier modalidad.
El pintxo que más extrañes de Bilbao  Mmmm alguno con balacao.
Un lugar donde escaparte  El Caribe que hace siempre buen tiempo.
Un recuerdo del Colegio   Todos los ratos en el patio.
El profesor que más te marcó 

en el colegio Higinio, un mítico.

Por último, desde la AA.AA. 
de Salesianos Deusto nos gustaría 
agradecerte tu tiempo y recuerdo 
hacia todos nosotros. Ha sido un 
auténtico placer hacerte esta en-
trevista. Te deseamos mucha suer-
te en todo lo que te propongas y un 
fuerte abrazo.

I. A.: Muchas gracias 
a vosotros, y si algún 
AA.AA. se plantea venir 
o está ya por Bélgica, 
siempre puede contactar-
me para lo que sea.



Haizea y Andrea

Voluntariado

En primer lugar, nos presentamos. Nosotras somos Haizea 
y Andrea. Empecemos por el principio… Yo, soy Haizea 

Ramos, profesora del aula estable del centro de Salesianos 
Deusto. Llevo trabajando en el centro desde hace cinco 

años, y aunque nunca antes había estudiado en el centro, 
siempre he conocido la visión y misión Salesiana, ya que 
parte de  mi familia siempre ha estado unida a los valores 

y al centro Salesiano.

A lo largo de mi vida, he hecho diferentes voluntariados con diferentes aso-
ciaciones y entidades, en las que he conocido la satisfacción de dar lo mejor 
de ti a los demás, sin esperar nada más a cambio que su agradecimiento. 
Compartir tu tiempo con los demás, sobre todo, con personas que más lo 
necesitan, es una de las cosas más enriquecedoras. 
Durante años pensé en realizar un voluntariado internacional, donde poder 

A lo largo de mi vida, he hecho diferentes voluntariados con diferentes aso-
ciaciones y entidades, en las que he conocido la satisfacción de dar lo mejor 
de ti a los demás, sin esperar nada más a cambio que su agradecimiento. 

Durante años pensé en realizar un voluntariado internacional, donde poder 

conocer realidades muy diferentes, pero no tan lejanas como pensamos. 
Pero por falta de tiempo, pandemia… no fue posible realizarlo hasta este 
verano. 
     Mi nombre es Andrea del Pozo y trabajo como profesora de 
Educación Primaria en el colegio Salesianos Deusto. Lo cierto 
es que mi vida siempre ha estado muy ligada a los Salesianos, 

dado que cursé toda mi etapa escolar en el centro Salesianos de 
Barakaldo y después estuve ejerciendo en este como monitora 

voluntaria durante 10 años.
Además de ello, he realizado más experiencias de voluntariado en 
asociaciones externas al ámbito salesiano, pero mi trabajo siempre 
ha estado enfocado a la labor con menores en un ámbito lúdico/
educativo. En todos estos entornos en los que pude ver evolucionar 
mi faceta como voluntaria, me había sentido muy agradecida y 

Revista Antiguos Alumnos AA.AA.             11



Revista Antiguos Alumnos AA.AA. 12

realizada, pero había algo dentro de mí que me pedía probar a tener una experiencia de voluntariado 
en una realidad completamente ajena a la de mi día a día. Sin embargo, se me hizo difícil lanzarme a 
ello, dado que parecía que ningún verano era el adecuado: campamentos, cursos, planes o viajes orga-
nizados… se metían entre medio, hasta que este año decidí dar el paso.
    Así, después de un año de preparación junto con otros voluntarios, en marzo nos comunicaron que 
finalmente viajaríamos juntas a realizar nuestro voluntariado, y el país de destino fue Ecuador. Más 
concretamente a Guayaquil, a un centro de acogida perteneciente a la fundación Don Bosco, Ecuador. 
     Durante nuestras cinco semanas de estancia en Guayaquil se nos ha brindado la oportunidad de 
colaborar en distintos proyectos, la mayoría de ellos ligados a nuestra labor profesional diaria, como es 
aquella que tiene que ver con el ámbito educativo.

En este tiempo, nos hemos alojado en Casa Don Bosco, un centro de acogida de menores que se ha 
convertido en el hogar de muchos niños de la calle, y es precisamente allí donde pudimos echar una 
mano. Más concretamente, en la escuela que se encuentra inserta en el propio centro de acogida, y 
donde cada niño que acude a diario arrastra consigo la mochila del analfabetismo y la pobreza. Con 
ello, se ha convertido en un verdadero reto enseñar a leer y escribir a niños de entre 12 y 16 años, que 
además, a duras penas consiguen encontrarle el sentido a adquirir tal conocimiento, dado que has-
ta ahora sus esfuerzos se han centrado en sobrevivir en la calle, y allí, las letras no eran su principal 
preocupación.
    Pero no solo hemos colaborado en la escuela, también hemos podido convivir con los menores día 
a día en su casa de acogida, donde nos han recibido con ilusión y cariño. Así, les hemos ayudado en 
sus tareas diarias: preparar la comida, realizar las encomiendas de limpieza y cuidado de la casa, 
participar con ellos en su ocio y tiempo libre, etc.  Para ellos, todas las personas que participan en 
la fundación son su “ segunda familia”, los que les acompañan y cuidan . Al fin y al cabo, los chicos 
sufren la pena de no estar con sus familias verdaderas, ya que por diversas circunstancias han tenido 
que salir de ellas. Con ello, ha sido muy esperanzador ver la ilusión y la fe de todos los trabajadores y 
voluntarios que se vuelcan día a día en el quehacer diario de los menores. Todos ellos creen en ellos y 
se esfuerzan por darles oportunidades para poder tener una vida mejor, ya que la que  intentan dejan 
atrás no lo era. 
   Además, en nuestro periodo como voluntarias también hemos podido colaborar dentro de otro 
proyecto en la casa “Juanito Bosco”, que brindaba un espacio para que los niños y niñas acudieran a 
llevar a cabo sus tareas escolares, jugaran y recibieran un plato de comida diario. Todo ello en el seno 
de una comunidad afroamericana con muy bajos recursos económicos instalada y asentada desde 
hace años en barrio Nigeria, dentro de Guayaquil (Ecuador). Los niños que acuden a la fundación, 
viven, con suerte, bajo techos de familias desestructuradas y donde la droga, el sicariato, la delincuen-
cia y el narcotráfico son su pan de cada día. Es aquí donde te das cuenta de que de poco o nada sirven 
tus conocimientos en el ámbito educativo o todo lo que tú les quieras enseñar, si su realidad es la de 



que apenas cuentan con ropa para vestirse, lápices para realizar las tareas o 
comida que llevarse diariamente a la boca. 
Pero no solo eso, también pudimos conocer y participar en diferentes pro-
yectos que llevan a cabo los salesianos que se encuentran en casa Don Bosco, 
como es la entrega de comida una vez por semana a chicos drogodependien-
tes que viven en las calles o la construcción de una casa para un chico del 
centro de acogida, de modo que pueda regresar con su familia. 
    Todo ello, le recoloca a uno en el sitio, y le hace sentir, en primer lugar, 
afortunado de su realidad en el país de origen y en segundo lugar, tremen-
damente vulnerable y empático ante la situación de sus iguales. Uno siente 

que nunca puede dar ni hacer 
lo suficiente para echar una 
mano, pero toda ayuda es 
agradecida de corazón por 
ellos.
     Con ello, podemos concluir 
que ha sido una experiencia 
muy enriquecedora y positiva. 
Estando allí, sentimos el cariño 
y afecto de todas las perso-
nas con las que convivimos y 
trabajamos y nos ha pareci-
do vital, dar testimonio aquí, 
de todo aquello que pudimos 
sentir en primera persona. 
Sin duda, nuestra estancia en 
Guayaquil nos hizo reflexionar 
sobre la dura realidad  que 

viven y sufren a diario injustamente estos menores y, aunque suene a tópico, 
nos hizo valorar, más si cabe, todo lo que nos rodea. Todo ello nos ha mo-
tivado a seguir colaborando con diferentes proyectos solidarios en nuestra 
casa de origen y a involucrarnos en pequeñas acciones para ayudar desde 
aquí a conseguir una mejor calidad de vida para ellos. Animamos a todas las 
personas que tengan la ilusión de realizar un voluntariado, porque verdade-
ramente ha sido un privilegio poder vivir esta experiencia. 

damente vulnerable y empático ante la situación de sus iguales. Uno siente 
que nunca puede dar ni hacer 
lo suficiente para echar una 
mano, pero toda ayuda es 
agradecida de corazón por 
ellos.
     Con ello, podemos concluir 
que ha sido una experiencia 
muy enriquecedora y positiva. 
Estando allí, sentimos el cariño 
y afecto de todas las perso-
nas con las que convivimos y 
trabajamos y nos ha pareci-
do vital, dar testimonio aquí, 
de todo aquello que pudimos 
sentir en primera persona. 
Sin duda, nuestra estancia en 
Guayaquil nos hizo reflexionar 
sobre la dura realidad  que 
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El coche eléctrico
Iker Lara Quintana

Mi nombre es Iker Lara 

Quintana. Hasta hace no 

mucho, he sido estudiante 

de Salesianos Deusto. Como 

bien sabréis muchos de 

vosotros, el hecho de haber 

finalizado los estudios en este 

colegio no indica que uno se 

deba desvincular del mismo. 

Aún continúo mi camino 

como animador del centro 

juvenil, en el musical, como 

voluntario en el proyecto Au-

rrera e incluso animador del 

centro juvenil de La Salle, 

demostrando que, a pesar de 

la rivalidad en los partidos, 

su trabajo por los chavales es 

también digno de admirar. 

Trabajo como ingeniero en 

el mundo del VE (vehículo 

eléctrico), mundo, que aún 

suena muy futurista para 

algunos, pero que, en cambio 

para otros, se ha convertido 

en algo cotidiano.

Hoy en día, existen varias 

opciones de carga del vehícu-

lo eléctrico:

• La conocida como vía 

pública son aquellos carga-

dores situados en las aceras, 

centros comerciales, super-

mercados... los precios de es-

tos dependen del propietario 

del punto de suministro, entre 

0,25€/kWh y 0,70€/kWh o 

incluso más. Lo habitual es 

que los cargadores de mayor 

potencia tengan un precio 

más elevado.

• Cargadores privados, 

situados en centros de traba-

jo, con el objetivo de permitir 

cargar los vehículos de flotas 

o dar la opción a sus emplea-

dos de cargar su vehículo 

eléctrico.

• Cargadores domésticos, 

aquellos que los dueños de un 

vehículo eléctrico instalan en 

sus garajes. 

Analizando los cargadores, 

otro aspecto para tener en 

cuenta es la potencia de 

carga. A mayor potencia, 

menor tiempo de carga. Sin 

embargo, hay un aspecto 

que debemos tener en cuen-

ta, la potencia soportada por 

el vehículo. De no ser así, 

podríamos estar pagando un 

precio mayor por cargar en 

un cargador de mayor poten-

cia cuando nuestro vehículo 

solo podrá aprovechar una 

parte.

Durante el proceso de 

recarga, la curva de carga 

no es constante ni se man-

tiene al máximo de potencia 

constantemente. El propio 

vehículo, al llegar a cier-

to porcentaje de batería, 

reduce drásticamente la 
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potencia máxima. Por ello, lo 

más habitual durante un viaje 

largo suele ser aprovechar los 

cargadores de mucha potencia 

y cargar la batería hasta un 

70-80%. De esta forma, con-

seguiremos paradas mucho 

más breves que nos permitirán 

continuar con el viaje lo antes 

posible.

Una de las mayores inco-

modidades de cara a la re-

carga es el uso de diferentes 

aplicaciones móviles para 

cada cargador, por lo que un 

usuario habitual de VE, tras 

un tiempo, se encuentra con 

su móvil repleto de diferentes 

aplicaciones.

Si bien es cierto que existen 

algunas aplicaciones desde 

las que es posible acceder a 

muchísimos cargadores de 

distintos operadores, no hay 

aún ninguna que contenga 

todos. Poco a poco se sigue 

trabajando el poder acce-

der a todos los cargadores 

desde una única app, aunque 

sinceramente, no lo veo a 

corto plazo, pues hay mucha 

estrategia de negocio de por 

medio.

Por último, un aspecto muy 

importante respecto a este 

tema del mundo del VE es el 

número de cargadores públi-

cos instalados actualmente. 

A cierre del 2021, España se 

situó en octava posición de 

la Unión Europea (UE) por 

número de puntos de recarga, 

con 10.480.

Sin embargo, esta cifra está 

aumentando exponencial-

mente en los últimos años. 

Además, el gobierno ha 

tomado cartas en el asunto 

y de cara al 2023 han lanza-

do un plan para disponer de 

100.000 cargadores públicos. 

Con normas para los nuevos 

locales como la que obliga a 

instalar un cargador por cada 

20 plazas de aparcamiento.

Cada vez son más los que 

apuestan por el vehículo 

eléctrico y tras este cambio, 

están encantados. Hemos de 

dejar atrás el mito de que el 

vehículo eléctrico solo sirve 

para moverse por ciudad o 

que no se puede hacer alguien 

un viaje largo con un VE. 

Es bien sabido que muchos 

grandes fabricantes de vehí-

culos están apostándolo todo 

por el eléctrico y todo apunta 

a que será el futuro que nos 

deparará.
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Borja Otaola

KETTLEBELL SPORT : Esfuerzo como instrumento de crecimiento

 Soy Borja Otaola ,vecino de Sarriko y antiguo alumno del Ciclo formativo de grado superior en re-
gulación y control automático. Estudié en el colegio durante los años 2000-2002 y actualmente mis dos hijos 
cursan primaria en el Colegio. Quiero dar las gracias al Colegio por darme la oportunidad de compartir la 
experiencia de participar en un Mundial de una modalidad deportiva desconocida : “Kettlebell Sport”.  

 Si alguien me hubiese dicho hace años que iba a tener la posibilidad de competir en un Mundial de un de-
porte desconocido llamado “Kettlebell Sport” a mis 40 años….no le hubiera creído. Una cosa es practicar deporte 
regularmente y asistir a ciertas pruebas de tu entorno…..y otra muy distinta…competir en un Mundial.  

 Todo empezó en plena pandemia. Nos enviaron a casa de confinamiento y empezamos a buscar una al-
ternativa para poder mantenernos en 
forma y cuidar nuestra salud física. 
Mi mujer y yo practicábamos Crossfit 
de manera puntual. Había días donde 
nos ponían ejercicios con las Kettle-
bell….más conocidas como “pesas 
rusas”. Para aquellos que no saben 
lo que son…son unas pesas que tiene 
una forma esférica. Imagínate por un 
momento una bala de cañón con una 
base plana en la parte inferior y un 
asa en la parte posterior. Empecé a 
profundizar sobre dicha herramienta. 
Me dí cuenta de que era como tener 
un gimnasio portátil. Una especie de 
navaja suiza del fitness. Durante todo 
el confinamiento estuvimos entrenan-
do en casa y nos permitió mantener 
un cuerpo funcional, sano, resistente 
y flexible.       

 Me gustó tanto que empecé a 
estudiar sus orígenes. Ya en la antigua 
Grecia usaban un elemento muy si-
milar (se construían de piedra en vez 
de metal o hierro) pero el concepto 
era el mismo con el objetivo de hacer 
levantamientos y así cultivar el arte 
de los ejercicios corporales. A pesar 
de su larga historia, realmente donde 
se perfecciona el entrenamiento con 
Kettlebell es en Rusia. Existían una 
pesas a modo de balanza que eran 
usadas en los mercados rurales para 
las transacciones entre granjeros. 
Una vez finalizadas las transacciones, los propios granjeros comenzaron a balancear y levantar pesas a modo de 
entrenamiento y demostración de fuerza.

 Pasaron los años y como observaron que dichas pesas redondas eran una manera simple, efectiva y econó-
mica de mantenerse en forma, en 1974 declararon el “Girevoy Sport” como deporte oficial en el País. A posterior 
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en 1981 se crea una comisión destinada a realizar un pro-
grama de entrenamiento obligatorio para la población con el 
objetivo de mantener el bienestar, aumentar la productividad 
y bajar los costos de salud.

 Una vez finalizada la pandemia, viendo los benefi-
cios que había experimentado, decidí realizar varios cursos 
de la modalidad deportiva. El objetivo es completar el mayor 
número repeticiones de diferentes tipos de levantamientos 
en un tiempo especifico sin soltar las pesas. Dichos levanta-
mientos, son por encima de la cabeza, con unos estándares 
técnicos de fijación y realización de los ejercicios muy claros 
y definidos. Para ello un juez te examina cada uno de los 
movimientos y va subiendo el marcador de las repeticiones 
cuando es correcta.

 Seguí entrenando, comencé a competir en la liga 
nacional de Kettlebell Sport Online , de ahí pude competir en 
el campeonato Estatal y en una de las 3 pruebas que realicé, 
logré la puntuación mínima para poder clasificar a un mun-
dial. Todo fue muy rápido. De repente…..me encontré en la 
tarima central compitiendo en el Mundial IKMF de Kettle-
bell disputado en Lyon en la modalidad de media maratón 
(30´) de halfsnatch con la pesa de 20 kg. Acabamos con 447 
repeticiones. Un sueño subir al cajón. 

Los “puntos se conectan” 
 Me gustaría remontarme al famoso discurso de Steve Jobs en la Universidad de Stanford donde nos 
enseñaba que es imposible “conectar los puntos” mirando hacia el futuro, pero quizás meses o años mas tarde, 
todo tenga sentido. Me remonto a los años del 2000-2002 cursando el Ciclo de Regulación y Control Automá-

tico en el Colegio. 2 años intensos de 
muchos aprendizajes. Horas y horas en 
los talleres para finalizar las diferentes 
prácticas y proyectos. Valores como la 
responsabilidad , el trabajo diario, el es-
fuerzo , la superación y la mejora conti-
nua se repetían a diario. 

 Creo que tenemos que confiar en esos 
valores y ver el esfuerzo diario como un 
punto de nuestra vida. Cada trazo en el 
camino que seguimos, cada llanto, risa, 
caída, éxito o fracaso tendrá sentido 
más adelante , cuando miremos atrás y 
comprendamos que todo tiene sentido.  

 Confía que siempre un punto conec-
tará con el futuro y si está sucediendo, 
sucede por una razón. 
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Nunca hay que dejar de caminar
Javi Fidalgo

Toda historia tiene varios capítulos a escribir y uno 
a uno describen el camino que se va a seguir. Nunca 
hay que dejar de caminar y como toda historia tiene 
un inicio, se debe contar.

Capitulo 1: Inicio
Mi historia empieza en el año 1987, en un Bilbao aún 

gris por la contaminación y en sus calles reinabael punk ra-
dical. La sociedad incrementaba su natalidad y decrecía sus 
ingresos debido a una nueva crisis económica. Todos estos 
temas me eran ajenos, igual que otro gran problema que 
consumió a parte de la sociedad a través de pinchazos.

No puedo contar mis primeros pasos en este mundo ya 
que mi disco duro no empezó a almacenar información has-
ta las 3 o 4 años.A día de hoy solo me quedan retazos de 
aquellos días. Si a día de hoy los colocara todos en un lienzo 
no podríamos vislumbrar una imagen nítida de lo que era 
yo. Pero aun así podríamos ver que era un niño feliz.

Capítulo 2: Primeros pasos
Salesianos Deusto está entre uno de los primeros recuerdos. 

Al menos entre los que resuenan más fuerte en mi memoria. 
Bajar agarrado de la mano de mi madre la suave cuesta de la 
entrada de Lehendakari Aguirre. Caminar esos pocos metros mirando a la estatua que presidía el frente de la iglesia que se 
erigía delante de mí. En aquel momento no sabía de quién se trataba. Más tarde me explicarían que era Maria Auxiliadora, 
uno de los pilares básicos sobre los que se cimentaron los salesianos.

A través de lo que a mí me pareció un puente custodiado por grandes setos, laberinto infinito de Alicia, llegamos a una gran 
puerta roja que se encontraba abierta. Con el tiempo comprendí que esa puerta abierta era la mejor metáfora para este centro, 
donde siempre eres bien recibido y si bien no se dan abrazos al entrar, sí que se siente el calor de la gente de la casa.

El primer día de colegio siempre es un gran impacto. Sentimos sensación de abandono que nos genera tal ansiedad que 
llega a doler. La angustia de querer huir, escapar lejos del aula y aferrarse como un koala la pierna de los padres. Tener cuatro 
años no son experiencia suficiente en la vida como para comprender lo que sucede, pero sí para sufrir. Con el tiempo, todo se 
convierte en hábito. El miedo se va, y nos agarramos a otras manos sin soltar la de nuestros padres. Los apoyos y referentes 
se duplican. Lo cual es maravilloso.

Los años en el colegio iban pasando, las anécdotas se podrán contar por decenas y estarán guardadas en algún rincón de mi 
memoria, pero no soy bueno rebuscando ahí dentro.

Durante años fue creciendo intelectual y emocionalmente. Innegablemente, al igual que en nuestra vida adulta, el trabajo 
ocupa y marca gran parte de nuestros días, cuando somos niños, es el colegio.

La filosofía como seña de identidad del colegio es una ciencia no tangible, quizás no es cuantificable, pero sí que es califi-
cable. Por ello hay que darle el valor que se merece. Recibíamos clases de religión, discursos sobre bondad y sobre la historia 
del fundador, Don Juan Bosco, pero nada de eso podía llegar a calar en las mentes de unos niños sin algo más como soporte 
y elemento de transmisión. Y eso es bajo mi punto de vista lo más importante. La imprimación en mi cuerpo capa a capa de 
la filosofía viene debido a las personas que me encontré en mi camino, a vivir y ver las acciones de su día a día. Valorar y 
admirar esa predisposición a los demás con una sonrisa. Ver lo bien que me hacían sentir y lo bueno que era para la sociedad 
ese estilo de vida. Abrazar la bondad, la ayuda y el compromiso por intentar ser mejores. Pero como he dicho, no con palabras 
sino con hechos.

Con el paso de los años, la filosofía se convierte en dogma de nuestras vidas. Por supuesto, esa filosofía no es en la que nos 
educaron, cada persona forma la suya a lo largo de la vida y hay tantas como personas en el mundo. Pero sí puedo decir que, 
si mi filosofía fuera una mezcla heterogénea, la salesiana tendría un alto porcentaje dentro de ella.

Capítulo 3: Confirmación
Años después, con 16 años, sentí que era el momento de ser yo quien fuera un ejemplo con mis acciones. Dar un paso 

más y aportar mi grano de arena. Por ese motivo entré a formar parte como monitor en Nuestro club, el nombre es toda una 
declaración de intenciones. Como decían los mosqueteros, uno para todos y todos para uno. Y así era. Un lugar donde todo el 
mundo era bien recibido, donde participar y sentirse parte del grupo era más fácil que quedarse aislado.

entrada de Lehendakari Aguirre. Caminar esos pocos metros mirando a la estatua que presidía el frente de la iglesia que se 



Revista Antiguos Alumnos AA.AA. 19

Desde el Neolítico hasta nuestros días, siempre más o menos, pendientes de la tierra, del 
agua, del sol, del aire...

“En la naturaleza, los niños encuentran la libertad, la fantasía y la distancia, a veces nece-
saria, del mundo de los adultos” (Richard Louv)

Hoy en día, la mayoría de los niños y niñas no tienen contacto directo con la naturaleza y 
desconocen el origen de los propios alimentos, lo cual dificulta esa necesaria sensibiliza-
ción hacia la dependencia que tienen las sociedades humanas de los ecosistemas, funda-

mental para la toma de decisiones que nos permitan alcanzar las metas programadas para 
un próximo futuro.

Hablamos de huerto educativo (en sentido amplio) cuando nos referimos a ese espacio en 
centros escolares, centros de día, y barrios en el que se cultivan verduras o plantas aromá-

ticas con un fin que no es el estrictamente “productivo” sino de aprendizaje, incorporando 
esa perspectiva agroecológica y ecosocial, consiguiendo así una profunda labor pedagó-

gica a todos los niveles.
 Además, es un recurso y un medio para que los docentes orienten, mediante el pro-

ceso de enseñanza aprendizaje, a los niños en todo lo relacionado con la implementación, 
desarrollo y manejo de cultivos saludables, con un fin alimenti-

cio, educativo y recreativo.
En Salesianos Deusto, parodiando a Fray Luis, “del Cole en la 

ladera por nuestras manos plantado tenemos un huerto, que 
con la primavera de bella flor cubierto, ya muestra en esperan-
za el fruto cierto.... El aire el huerto orea, y ofrece mil olores al 

sentido…”.
Desde hace años, hay un espacio dentro del recinto escolar en 
el que, poco a poco y con la colaboración de todos, ha surgido 

una huerta con gran variedad de cultivos de la máxima biodi-
versidad posible.

 Creemos que es importante que los niños desarrollen 
una actitud positiva hacia la agricultura; la capacidad de comprender relaciones de causa 

y efecto y en especial practicar y aplicar lo que se aprende en clase con una actitud crítica 
y de investigación.
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La labor educacional que se daba allí estaba al más alto nivel. No, no eran matemáticas lo que se daba. No había 

Historia, ni se leía a Cervantes. En la vida ser una persona con valores aporta más que cien másteres. Y si tuviera que 
recordar y reivindicar al colegio por algo, sería por el club de tiempo libre.

Durante diez años pude sentir lo que era ayudar a niños, apoyarlos a sentar las bases de sus vidas y acompañarlos 
a lo largo de su crecimiento. Sería hipócrita si dijera que todo fue dar. Porque la realidad es que se recibe más en esas 
situaciones de lo que nos gusta aceptar.

Si a día de hoy he podido publicar un libro es gracias a mi paso por este club y las experiencias vividas allí.

Capítulo 4: Creación
El club significó un gran paso para mi vida personal a nivel de compromiso social, pero no fue menor en el campo 

creativo. Gracias a la libertad que me concedieron coordinadores, como Natxo Pache y Alberto Pineda entre otros, 
pude desatar mi imaginación en decenas de historias que creaba para ambientar actividades. Encontré en esas histo-
rias la vía para canalizar mis ideas y plasmarlas, ya fuera en juegos o en cortos de video. Puedo decir que disfrutaba 
de todas y cada una de esas creaciones. Muchas de ellas creadas entre varios compañeros.
 Con el tiempo empecé a notar el aliento de generaciones más jóvenes en mi nuca y decidí que era hora de “jubilarme” 
como monitor. Mi ciclo había terminado. La savia nueva y su ímpetu necesita no tener topes. Así que me eché a un 
lado y poco a poco desaparecí del mapa.

La pena por dejar el club duró lo mismo que una cerveza fría en una calurosa tarde de verano. No porque no me 
apenara, sino porque con la gente con la que estaba tomando esa cerveza eran mis compañeros de club, mis amigos, 
mi familia (no es una metáfora, uno de ellos era mi hermano). Y también, porque no hay que tener penas por haber 
hecho un buen trabajo.

Capítulo 5: Conclusión
La edad adulta había llegado sin yo darme cuenta. Las obligaciones empezaron a copar 

mi día a día y mi inspiración se escondió en el fondo del armario cansada de que no le 
hiciera caso. Pero al igual que el cambio de ropa por temporada de primavera, llegó el día 
que desempolvé mi lápiz y busqué en ese compartimento olvidado de mi cerebro nuevas 
historias. Pensé que estaría oxidado y que abandonaría más pronto que tarde esta nueva 
empresa. Para mi sorpresa, las palabras fluían como nunca y las historias se veían nítidas 
en mi mente. Y así, poco a poco, salió FELIZ NOCHEMUERTE. Una novela corta de la 
cual yo podría hablar horas, pero si hiciera eso, ¿Qué podría contar la propia novela? Solo 
decir que intriga y misterio llenan cada página. Una historia que te mantiene en vilo y te 
sorprende hasta la última frase. En definitiva, un libro al que dar una oportunidad.

Y si capítulo a capítulo se construye una historia, y toda historia tiene un inicio que se 
debe contar, también debe tener una palabra para terminar. FIN

FELIZ NOCHEMUERTE
Sinopsis: Rob sigue en el trabajo a las 19:00 de la tarde, no sería extraño si no fuera porque nadie más lo hace a esas ho-
ras y en ese día tan especial para todos. Es Nochebuena y la ciudad se prepara para una noche de celebración en familia. 
Un intrigante email en la bandeja de entrada de Rob, perturbará su mundo y le traerá recuerdos de su pasado que ya tenía 
guardados y casi olvidados. A partir de ese momento la noche se convierte en un carrusel que no parará de girar. ¿Quién 
le ha enviado ese misterioso email? ¿Quién es el hombre que parece seguirle?¿Se merece lo que le pasa?
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ASAMBLEA Antiguos Alumnos/as
Iñaki García

 “ El 8 de diciembre de 1841 Don Bosco conoce a Bartolomé Garelli en la 

sacristía de San Francisco de Asís. Ahí comienza la labor pedagógica y 

educativa de los Salesianos, con un joven de 16 años huérfano, abando-

nado y analfabeto que sólo sabía silbar, pero al que el santo de los jóve-

nes conquista con su cercanía y gana para siempre”

Los Antiguos Alumnos, cerca de ese día tan importante y de la festividad 

de La Virgen Inmaculada, el pasado 4 de diciembre celebramos la Asamblea 

anual los AA.AA.

Como cada año, comenzamos el día con la celebración de la Eucaristía. 

Posteriormente, celebramos la asamblea, en la cual informamos a los 

allí presentes de la situación de la Asociación y de las tareas programa-

das para el nuevo año 2023.

Nos planteamos como objetivo el llegar a cuantos más jóvenes mucho 

mejor, y mantener ese vínculo con el centro salesiano y de todo lo que 

acontece cada día en el mismo.

Al finalizar, sorteamos la tradicional cesta de Navidad, para posterior-

mente, en el renovado bar del cole, compartir un momento junto a la mesa. 

Momentos agradables y entrañables, donde los más mayores compartieron 

sus anécdotas y vivencias con los más jóvenes.

educativa de los Salesianos, con un joven de 16 años huérfano, abando-

nado y analfabeto que sólo sabía silbar, pero al que el santo de los jóve-

nes conquista con su cercanía y gana para siempre”


